
2024-2025赛
季 CBA联赛继续
第五轮的比赛，做
客挑战江苏肯帝亚
的上海男篮以 100
比 92战胜对手，迎
来赛季首胜。

值得注意的
是，中国男篮主帅
郭士强的身影近期
时常出现在各个赛
场，其中包括首轮
的京沪大战，以及
北控与江苏、辽宁
与广州等比赛，目
的即是为了下个月
举行的亚洲杯预选
赛而考察队员。
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中国男篮目标：重夺亚洲冠军
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始终强调始终强调““三从一大三从一大””

上海男篮赛季首胜，李添荣斩获“职业生涯新高”

作为乔尔杰维奇的继任者，郭士强
率队在夏天参加了一系列海外拉练以
及热身赛。在与NBA夏季联赛球队的
多次交手中，中国男篮暴露出了自身目
前所存在的一些缺陷，这让以郭士强为
首的教练组找到了球队所需要努力的
方向与目标，“从目前来看，需要解决的
主要问题是，提高个人能力，所有人都
需要提高包括基本功在内的个人能力，
这一点非常重要。第二点是提高自信
心，而且是每个球员的自信心、整个球
队的自信心。”

在郭士强看来，一支球队的攻防体
系是建立在个人能力基础上的，因此
中国男篮后续会增加个人训练的比
重，从而提高个人能力，至于自信心方
面，球队会多和世界强队进行交流切
磋，努力缩小差距，“关键还是要多和
强队打比赛，从缩短差距开始，到有机
会赢得比赛，自信心才能逐步积累。

自信心是在赢得比赛中建立的，我们
正在寻找关键时刻能站出来得分的球
员，现在这样的队员还比较少，我们正
在培养能打关键球的球员。”

自海外拉练结束之后，中国男篮又
在国内进行了一期集训，并且与西甲俱
乐部尤文图特进行了两场热身赛，检验
训练的成果，“队员们非常努力，非常肯
吃苦，训练态度积极，完成了教练安排
的各项任务，无论是攻防体系训练，还
是体能力量训练，他们都做得很好，整
个国家集训队是一支具有凝聚力、积极
向上、作风顽强的集体。”对于球员们在
集训中的表现，郭士强给予了肯定，“通
过训练和比赛，我们取得了一些进步，
但在个人能力和自信心上还需要提高
加强。在对阵西甲球队尤文图特队的
比赛中，胡明轩投中制胜一球，这给他
本人、给整个球队的自信心都带来很大
提升。”

2009年，郭士强被中国篮协任命
为中国男篮主帅，不过在同年举行的
天津亚锦赛中，他未能率队取得冠军，
次年便重返辽宁男篮。

14年之后，郭士强再次执掌国家
队帅印。面临艰巨的比赛任务以及舆
论环境，他上任伊始就给全队灌输了
自己的执教理念，“纪律强、管理严、训
练强度大，是我的执教理念，无论是俱
乐部队还是国家队，我都不会改变。”
郭士强表示训练舒服了不叫训练，要
和比赛强度一样才能发挥出水平，“训
练苦一点累一点，比赛时候可能就会
轻松一点。”

在中国男篮今年夏天的第二次
训练中，中国篮协的官方公告中就提
出并强调了“三从一大”和“科学训
练”的字眼，“我们相信，达到比赛要
求且减少伤病风险的训练，才是真正
的高质量训练。”郭士强表示希望球
队可以通过训练，达到四个方面的要
求，“首先是攻守平衡，第二是加快攻

防转换，第三是完善进攻体系和防守
体系，第四是拥有充沛的体能。这四
点就是我们今年夏天主要的训练内
容，正如大家所看到的，我们从个人
能力的训练开始，强调基本功、强调
体能。”

作为中国男篮教练组的常客，郭
士强曾辅佐过哈里斯、尤纳斯、乔尔
杰维奇等世界名帅，其本人也曾经先
后前往美国、西班牙等篮球强国进行
学习和交流，这些经历都对他个人的
执教工作帮助很大，“在实践过程中
我也做到学以致用，所以将来也一定
是需要不断学习来提高自己的执教
水平。”郭士强坦言如何将先进篮球
理念运用到中国球员身上，可以说是
更重要的事情，“何将中国球员与欧
美球员不一样，前提在于我们的球员
水平，水平达到了才可以将学到的理
念发挥出来，球员的适应能力不同，目
前更重要的是提高自身能力，认清这
一点比较重要。”

根据赛程安排，中国男篮眼下最
为重要的比赛任务，就是即将于11月
份进行的两场亚洲杯预选赛，对手分
别是关岛和蒙古队，而明年2月球队
则将迎来主场与日本队的比赛。

鉴于两支球队近年来在亚洲赛场
乃至国际舞台上的表现大相径庭，这
场中日对决势必会受到更多人的关
注，“今年11月对阵关岛队和蒙古队，
2025年2月对阵日本队和关岛队，赢
下这四场比赛是我们的目标。尤其是
2025年2月对阵日本队的比赛，对我
们来说非常重要。”郭士强坦言，在今
年2月份的亚洲杯预选赛上，中国男
篮客场不敌日本队，这让球队承受了
很大的舆论压力，因此队伍希望能够
在主场一战中完成复仇，“今年夏训中
国队没有国际比赛任务，所以就是为
这四场预选赛做准备。”

据郭士强透露，自己和队员强调
最多的，就是全队上下要努力争取拿

回丢失的东西，“球员们在场上，第一
要看精神状态，要把顽强拼搏的作风
展现出来。第二是磨合队伍，把平时
训练的技战术打出来。”

不可否认的是，随着近年来中国
男篮实力的下滑，再加上亚洲地区
各支队伍的水平逐年上升，曾经在
亚洲不可一世的中国男篮，已然失
去了自己的霸主地位，想要重新夺
回则并非易事，这一点郭士强心知
肚明，“随着国际篮联的改革，澳大
利亚队和新西兰队的加入，中国男篮
面对的亚洲对手越来越强，遭受到了
极大的冲击。另一方面，越来越多的
亚洲球队引入了归化球员，这也给我
们的比赛带来了很大困难。”郭士强
说道，“尽管如此，中国篮球具有悠久
和光荣的历史，打出最好表现、争取
亚洲冠军是我们的目标，不管遇到什
么困难，这一目标都是我们的努力方
向，不会改变。”

开季至今一胜难求的上海男篮，遇
到了同样赛季四连败开局的“难兄难
弟”江苏男篮。最终，客场作战的上海
男篮凭借着李添荣、DJ·威尔逊等球员
的出色表现战胜对手，终结四连败的同
时，取得赛季首场胜利。

此役面对江苏男篮，上海男篮在先
发阵容方面并没有做太多的调整。整
个上半场，球队在外线找到了自身的手
感，但防守端依旧没有解决好之前出现
的问题，被对手连续抢下前场篮板，打
成二次进攻。半场战罢，上海男篮以
50比51落后对手1分。

休息结束之后，两支球队依旧在比
赛中打得难解难分，上海男篮主要

依靠DJ·威尔逊的个人能力与
对手进行周旋。本场比赛，
DJ·威尔逊拿到了28分和17个

篮板，此外还有3次助攻、2次抢断和3
次盖帽，发挥相当全面，也正是凭借着
他的出色表现，球队才得以在比分上紧
紧咬住对手。与此同时，重新被激活的
袁堂文在比赛中展现出了自己的价值，
无论是他在防守端对于对方外援的撕
咬式防守，还是进攻端的组织串联，都
给予了球队足够的帮助。整场比赛，袁
堂文尽管只有2分入账，但却有4个篮
板、7次助攻和2次抢断，“上场还是努
力做好防守，做好自己的本职工作，尽
可能地梳理好球队的进攻。队伍现在
确实很困难，每个人都需要站出来多承
担一些。”

凭借着球员们对于胜利的渴望，
上海男篮在比赛末节最终抓住了机
会，终结了开赛至今的四连败，“赢下
这场球，主要是球队整个防守端做得

非常好，尤其是对于对方外援的控制
做得很到位。另外，李添荣回到赛场，
第一次找到自己的感觉，此前很长时
间一直受到伤病困扰，慢慢调整回来，
做得非常不错，包括袁堂文在第四节
的控场，起到了串联球队的作用。”上
海男篮主教练刘鹏说道。

根据赛程安排，上海男篮将于明
晚回到主场对阵宁波男篮，对于大鲨
鱼的将士们而言，希望能够将胜势延
续到自己的主场，“这场胜利归功于
整支球队，我们现在非常需要一场胜
利来提振士气，希望把这个势头延续
到下一个主场，继续努力。”在战胜江
苏男篮的比赛中，李添荣一改之前的
低迷表现，全场14投9中，高效地拿到
了28分，创造了个人职业生涯的最高
得分。

郭艾伦转会后首次亮相落泪，郭士强现场观战多轮常规赛

李添荣砍下个人职业生涯最高得分
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